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　　諸位同修，大家新年好。阿彌陀佛！請放掌。今天是中華民國
一百一十年一月四日。今天開始上班了。新的一年開始，過去我們
淨老和尚也都有講話，在香港佛陀教育協會過新年的時候，講了一
個專題就是「從心開始」。從心的心是心裡的心，從自己心裡開始
。這個心怎麼開始？（過去台中蓮社雪廬老人也是在過年講話）就
是改心，也就是我們講的「改過自新」。在《太上感應篇》講，過
去曾行惡事，「後自改悔，諸惡莫作，眾善奉行，久久必獲吉慶」
，這個就是改過自新。弘一大師在世的時候，過年講話也是特別提
到改過自新。新年，所以要改變心理，把過去一些不好的，從今年
開始不斷改善、改進。
　　我們現在科技不斷的進步，在電腦方面、在各方面可以說日新
月異，不斷的在更新。我們在這個電腦上常常看到一段時間就要更
新，就是這些科技，它不斷的更新，它才會提升、才會進步，愈來
愈好用、愈來愈方便。但是現在全世界的人類只知道這些科技要更
新，但是人有沒有更新？人的品德、人的素質有沒有更新？還是沒
有更新，而且還不斷的墮落、退步。所以我們現在看到整個世界物
質方面是不斷在更新，人的素質、素養、品德，不但沒有更新，一
直在退步，一直在往下墮落。墮落到人變成麻木不仁，麻木不仁這
句成語用來形容一個人心已經死了，好像我們人身體中風、去開刀
、變植物人，他沒有知覺了，只有一口氣在。或者手腳不能動了，
沒有知覺，他沒感覺，這叫麻木不仁。用這種身體的狀況來說明我
們的心麻木不仁，沒有感覺。每一天過什麼日子？吃喝玩樂。接下



來做什麼？等死。人生的意義在哪裡、價值在哪裡？不知道。
　　這個動物也會吃會喝，人比動物強在哪裡？現在人類比動物強
的地方，就是人比動物會害人，這個比較強。動物不會去發明那些
毀滅性武器，那人可以發明來毀滅地球、毀滅生物的，那個比動物
強。所以人比那個虎豹更壞，虎豹牠也不過是肚子餓了，弱肉強食
而已，牠不會去害到其他的。人會，不但害人，害一切動物，害整
個地球自然環境都被破壞。所以古人講，天地人三才，我們頭頂著
天，腳踩著地，這個天地當中就是人，人有資格做三才當中之一嗎
？現在絕對沒資格。天地養育萬物來養人，那人做的是什麼？破壞
，怎麼可以並列為三才。怎樣才能並列為三才？你要修養德行，你
以德行來回報天地之德，這樣你才不愧做一個人，所以這個是古人
講天地人三才。
　　所以我們大家來這裡工作，過去我常常提，但是為什麼今年一
開始就講？因為我知道，講幾百遍大家都不會有什麼感覺，所以要
不斷的講，你看佛說法不是都不間斷在講嗎？為什麼一直在講？好
像地藏菩薩發願，願發了又發，發了又發，為什麼發？因為眾生沒
有那麼快回頭。你講一遍，他就有感覺，就回頭了，那個跟六祖就
差不多了。我們不是那樣的根器，所以要不斷的講。你看《地藏菩
薩本願經》講，釋迦牟尼佛也跟地藏菩薩一樣都化身，應以什麼身
得度，他就化什麼身，跟觀音、地藏，所有的佛菩薩都一樣。但是
眾生怎麼樣？「或有利根，聞即信受。或有善果，勤勸成就。或有
暗鈍，久化方歸。或有業重，不生敬仰」，這四大類。這四類，或
有業重，不生敬仰，佔大多數，他根本就不信，他沒感覺；再來就
是或有暗鈍，久化方歸，暗鈍，他時間要很長久，二、三十年慢慢
他才回歸、回頭；或有善果，勤勸成就，他有這個善根比較深一點
，你不斷的勸，他也會成就；或有利根，聞即信受，那根性是最利



的，一聽他馬上就能依教奉行，這樣的人比較少。所以佛菩薩度眾
生就這四大類。
　　所以大家有緣來這裡上班，也才能聽到我跟大家講的這些話。
現在雖然錄起來了，我們不要講其他的人有沒有看，有沒有聽？就
是在我們華藏工作的，沒有到我們這裡來上班的，他們會聽嗎？大
家可以去調查一下，有沒有聽？還是給我按一個讚，什麼是讚？內
容什麼都不知道就讚、就頂禮。是不是這樣？這個我也很了解，因
為按那個，我也會按，按一個讚那個我也會按，是不是這樣？大家
來的好處，你坐這趟車，實在講也沒有白費你的時間跟力氣，因為
畢竟不管怎麼樣，我們都會面對面再聽我講個幾分鐘。可能你現在
沒有感覺，但是以後慢慢你會體會到，對你就有幫助了。所以大家
來這裡工作，我們主要學習老和尚給我們指導的，聖賢佛菩薩的經
典、經教，我們是學習這個。我們有緣在一起，大家互相勉勵，依
眾靠眾，這才是我們真正的意義。不是說反正我現在就是來賺個錢
糊口、過個日子，那這樣就只是一個工人而已。
　　過去印光大師在《文鈔》裡面，他給人家回信（以前那個經典
印刷術不發達，都要請人抄，毛筆寫得好的、寫得工整的，一個字
多少錢請他寫，抄經。）抄經他得到什麼利益？得到工錢。所以印
光大師說那個是文字工人，跟修行沒有關係，因為那些經教跟他沒
有關係的。就好像我們現在給人家印經，你到印刷廠印，這個估價
多少錢一本，用什麼紙的、幾磅的，怎麼裝訂的，精裝本、平裝本
，印刷公司開得很大、印得很多，他是什麼人？他是修行人嗎？他
是商人，印那麼多，跟他沒關係，我只是賺你這個錢，是不是這樣
？那個叫工人、商人。我是希望大家來華藏工作，不要只是做一個
工人。那要做什麼人？要作佛、作菩薩，做聖、做賢，起碼做個君
子，做這樣的人才有意義，人生才有價值，才不會行屍走肉的，一



天到晚迷迷糊糊的過日子，只會玩手機，那這個人生就沒有意義、
沒有價值了，將來就必定墮落，這個也毫無疑問的。
　　所以人生的意義跟價值在哪裡，我們要認識清楚。學聖、學賢
、學佛、學菩薩，提升自己的靈性，我們來生會比這生更好，愈來
愈提升，不斷更新，但是要改過才能自新，改進、改進，你不改怎
麼會進步。所以不是在那邊機器一直一天到晚更新，人一點都不更
新。人不但不更新，一直退步，那就錯了。過新年，我們有新的一
年，希望我們大家把去年一些不好的這些習氣，慢慢的給它修正過
來，總是回歸到從自己開始，就是別人不好的，他提醒我們，我們
有沒有跟他一樣？別人好的，也是提醒我自己，我們有沒他這個好
處？如果沒有，我們要向他學習，向他效法；別人不好的，如果我
們也有，我們自己先改過，不要先去要求別人，先要求自己，這樣
我們正己才能化人，自己修好、端正了，才能去教化別人，這是必
然的。好像看到別人很傲慢，但是我有沒有？回頭一看，自己也滿
傲慢，那自己先改，改給人家看，這樣才會影響到別人，這都是佛
菩薩、聖賢教我們的，我們在這裡也是跟大家共同勉勵。
　　所以大家到學會來，就是我們有這個因緣來交流，在家裡工作
的就沒有這個因緣。因為在家裡工作，容易養成怠慢，懈怠、散慢
、傲慢，容易養成這個。大家想一想，是不是這樣？以前蔡老師講
，什麼工作離家近，數錢數到手抽筋，現在都不用離家近，就在你
家裡，你說他會養成什麼樣的習氣？大家想一想，以前皇帝三更就
要起床去上朝，皇帝很辛苦，你不要以為皇帝很享福，一大早太監
就去那邊等了，文武百官都要上朝去開會。如果那個皇帝都不上朝
，那個國家大概快完了，是不是？你看到歷史不都這樣嗎？那個喝
酒喝到天亮，然後睡白天的，他都不上朝，不理國政，很快就亡了
。所以大家上班前，請大家容許我囉嗦幾分鐘，我也是依靠大家來



一起共同勉勵。好，在新的一年，也祝大家福慧增長，災消福來，
六時吉祥，身心安康，闔家平安。阿彌陀佛！
　　
　　


